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VÍCTOR MANUEL VILLALOBOS ARÁMBULA 
Secretario de Agricultura y Desarrollo Rural 
  
Entrevista concedida a los representantes de los 
medios de información al término de su 
comparecencia ante el Pleno, en el Palacio 
Legislativo de San Lázaro. 

 
PREGUNTA.- Preguntarle, cuéntenos en qué va a consistir este proyecto 
de los ranchos que van a inaugurar en el sureste, para el tema de la 
ganadería. 
 
RESPUESTA.- Sí, de la ganadería, como ustedes saben éste es un 
trasiego de ganado que ha venido ocurriendo por muchos años, pero 
hay un riesgo que es de índole sanitario, porque en Centroamérica 
tenemos muchos problemas sanitarios, y lo que necesitamos es 
establecer ya un mecanismo que nos permita controlar ese paso de 
animales. 
 
Esos animales los necesitamos, pero no en la forma en que están 
pasando. 
 
PREGUNTA.- ¿Más o menos cuál es el promedio que está ingresando de 
ganado? ¿Nos puede contar un poco, en qué condiciones?  
 
RESPUESTA.- Más o menos pasa un millón de cabezas. 
 
PREGUNTA.- ¿Al año? 
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RESPUESTA.- Al año. O sea que es un trasiego verdaderamente 
importante y hay toda una estructura ilegal para que ese trasiego se 
dé. 
 
Entonces, lo que queremos nosotros, por vez primera, es ordenar 
ese paso de animales. Los animales, insisto, los necesitamos, pero 
tienen que ser animales sanos y, además, que tengamos cierta 
característica de la genética que queremos. 
 
PREGUNTA.- ¿Tienen un mapeado de cómo se están moviendo estas 
cabezas una vez que ingresan, hasta dónde llegan? 
 
RESPUESTA.- No, lo que pasa es que, por la forma irregular en que 
entran, no podemos dar una trazabilidad hasta dónde llegan y eso es 
precisamente lo que queremos pretender. 
 
Invitamos al ministro de agricultura de Guatemala, el mes pasado 
hablamos aquí en México, y él está de acuerdo. Tenemos tres 
ranchos cuarentenarios que se van a establecer; a finales de este 
mes tendremos una reunión. De hecho, el día 10 tenemos una 
reunión con los técnicos de Guatemala y los de Senasica, nuestros, 
ahí vamos a armar ya la estrategia, y yo he invitado a la Comisión de 
Ganadería para que nos acompañen para también nos apoyen en el 
establecimiento. Es la primera vez que vamos a lograr esto. 
 
PREGUNTA.- ¿Este tráfico cuánto tiempo tiene operando?  
 
RESPUESTA.- Tiene más de 30 años y ha ido incrementándose. 
Además, sabemos que no solamente pasa ganado, pasa de todo. 
Entonces tenemos que tener… 
 
La Guardia Nacional ya nos está apoyando, o sea, ya estamos 
empezando a establecer un cinturón de control. Sabemos por dónde 
entran, y sabemos, inclusive, tenemos filmado, por dónde entran. 
Entonces, ahí es donde vamos a estar del otro lado, con apoyo 
financiero de nuestra parte, y ese es un recurso que van a poner los 
propios ganaderos, porque al final queremos tener orden, y eso nos 
va a beneficiar a todos. 
 
PREGUNTA.- Oiga secretario, el señalamiento de la baja del 
presupuesto, uno de los principales reclamos fue ese en esta 
comparecencia, y lo tibio que usted ha estado, resignado a este 
presupuesto. ¿Qué opinión le merece?  



3 
 

 
RESPUESTA.- Lo he señalado y lo reitero: no hay presupuesto que 
alcance para todas las presiones y las necesidades que tenemos. 
Entonces, bueno, lo que finalmente decida, digamos, en términos de 
la estructura presupuestal, el Congreso, es lo que vamos a ejercer. 
 
Yo estoy consciente de que hay temas absolutamente necesarios 
que tenemos que respaldar, y uno de ellos es Senasica. El señor 
Presidente de la República está claro en eso y por eso él asignó ese 
recurso, específicamente, para Senasica. Si se dan cuenta tuvimos 
una reducción muy poca en términos del presupuesto. 
 
Lo que pasa es que, para todos los programas prioritarios del país, 
para todas las áreas y para todas las secretarías, los recursos no 
alcanzan. Entonces, lo que tenemos que hacer es hacer un ejercicio 
mucho más transparente, más eficiente, pero yo sí tengo, el 
Presidente me ha indicado, que definitivamente los temas sanitarios 
no se van a tocar y si hay necesidad de más recursos los vamos a 
tener.  
 
PREGUNTA.-  Llamó la atención que los diputados, Eraclio, que el PT, 
de las propias bancadas, ahí estaban bastante ríspidos con usted. 
 
RESPUESTA.- La verdad es que yo no lo sentí así. Lo que yo siento 
es, efectivamente, siento un acompañamiento, claramente es una 
gran responsabilidad el respaldo que tiene el Congreso hacia el 
sector.  
 
El sector agrícola de México es un sector que va, no solamente a 
hacer proveduría de materias primas, tiene que ser parte del 
desarrollo y en eso los diputados están muy conscientes. 
 
PREGUNTA.-  Secretario, hace días mencionaba, precisamente con lo 
de la fiebre porcina, que era de seguridad nacional y la importancia 
que tiene la Guardia Nacional y las fuerzas armadas para evitar que 
(inaudible) seguridad nacional, como que suena un poco alarmante 
¿Qué tan alarmante es hoy? 
 
RESPUESTA.- Es muy alarmante. No tenemos un mecanismo de 
control de esta fiebre, de esta peste porcina. Ha destruido, 
solamente en Corea, más de tres millones de cerdos en meses, en 
semanas, y hasta ahora no tenemos un mecanismo de control, no 
tenemos una vacuna. 
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Además, es una enfermedad que ataca a los cerdos, digamos, y a las 
especies silvestres las ataca y la mortandad es en una semana. O 
sea, es fulminante, entonces no tenemos mecanismo control, y 
como nosotros hemos venido teniendo una porcicultura muy, muy 
eficiente, inclusive de una alta calidad genética, está muy expuesta 
a este tipo de problemas. 
 
Entonces, nosotros hicimos un simulacro, un megasimulacro en todo 
el país para medir la capacidad que tiene el Senasica, precisamente 
para estos. 
 
PREGUNTA.-  ¿La capacidad de reacción? 
 
RESPUESTA.- Es preventiva. Si nosotros llegamos a detectar un foco 
de infección en algún lugar del país, inmediatamente establecemos 
un esquema de cuarentena. 
 
Cuando nosotros hicimos este sistema de este simulacro, vinieron los 
canadienses, los americanos, los centroamericanos a ver, inclusive 
sudamericanos, estuvo Colombia, estuvo también gente de Ecuador, 
estuvieron viendo cómo establecíamos este esquema. 
 
Entonces, es un centro de control y de vigilancia muy eficiente. Ahí 
la comunicación debe ser automática. 
 
Y el poder capacitar a nuestros productores para que, si tienen o si 
ven alguna sintomatología de esta enfermedad, cuya sintomatología 
ya se explicó, entonces que inmediatamente avisen; porque a veces, 
y ha ocurrido en el pasado, que por proteger su piara o proteger su 
ganado no informan; entonces ahí sí se no descontrola todo. 
 
PREGUNTA.-  ¿Riesgo en los estados? ¿Cuánto estados, secretario, hay 
en riesgo de esta enfermedad?  
 
RESPUESTA.- Todo el país. Es más, todo el continente. Así, de ese 
tamaño. 
 
Gracias. 
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